



INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—Ecuador—Lunes 16 de Setiembre de 1918

No. 265

El asunto del día

El empréstito para la Asociación de Agricultores

Sesión acalorada en el Congreso

Telegrama de la Capital

"Los Andes".—Riobamba

esta medida, el pueblo se mostró satisfecho y sereno.—Corresponsal.

Quito, Sáb. 15.—La Cámara de Diputados, en la sesión del viernes último que se instaló a las 2 p.m., comenzó a discutir el proyecto de empréstito de cinco millones de dólares, para la Asociación de Agricultores. Previamente, los círculos independientes y francamente adversos al proyecto, habían convocado al pueblo, por medio de hojas sueltas, para que concurrir a la barra. Una inmensa muchedumbre llenó las galerías del Palacio del Parlamento. Empieza el debate, discutiéndose acaloradamente aduciendo argumentos en pro y en contra, el pueblo vitorea frenéticamente a los opositoristas, entre ellos al Dr. Dávila. Toma la palabra el H. Bayas y habla en favor del empréstito, la barra manifiéstase airada, un sordo vocerío impide escuchar la discusión. El Presidente de la Cámara expone que si no se moderan los espectadores, ordenará que se proceda a despejar la barra; levántase el Dr. Bayas y con una actitud que aparenta una calma inalterable, dice: "No hay necesidad de eso, Sr. Presidente, con que se le arroje un puñado de pesetas, calla." Una atronadora protesta interrumpió a Bayas. El pueblo arde en ira, grita desahogado. Bayas, entonces, trata de satisfacer a la barra. Pero en vano. El pueblo le amenaza y exclama: "muera Bayas." El H. Calisto insinúa que retire sus palabras. Bayas accede sin lograr que por ello calme la agitación del pueblo, que le aguardó prevenido a la puerta. Siendo imposible continuar la sesión en esta forma, se la dió por terminada para continuar la discusión el sábado. Bayas se refugió en la Jefatura de Zona.

En la sesión siguiente volvióse a tratar del asunto con la concurrencia del pueblo. Presentóse esta moción, que fué aprobada: "Antes de seguir tratando la cuestión empréstito, que se envíe a Guayaquil una comisión compuesta por dos diputados y dos miembros de las Cámaras de Comercio de Quito y Guayaquil, para que estudie el estado actual de la Asociación de Agricultores, examine la contabilidad y las escrituras constitutivas de dicha compañía anónima, a fin de que dictamine sobre la conveniencia o inconveniencia del empréstito". Se procedió después a la elección de los dos comisionados de la Cámara y resultaron nombrados los Sres. Juan F. Gamme y Dr. Alberto Larrea Ch. Cen

A serios comentarios se presta el contenido del despacho precedente, pero ante la tinsosa solución que se le ha dado al debate de un asunto en que, con sobrada justicia, ha intervenido el pueblo, improbaremos solamente la forma poco serena con que se ha tratado cuestión tan trascendental, como ésta del empréstito para la Asociación de Agricultores.

El pueblo, con razón celoso de su suerte, cree ver en dicho empréstito una combinación desastrosa y se exalta y ruga ante una temible expectativa. Por lo mismo, es una ligereza inculcable exasperarle más, con tanto mayor motivo cuanto que un representante del pueblo debe tener más respeto por sus representados y estar atento a lo que la soberana voluntad de éstos le dicta. Así, pues, no aprobamos la conducta del H. Bayas, quien, si ha manifestado mucha parcialidad en la defensa del proyectado empréstito, debíase contener dentro de los límites de la prudencia y la moderación.

Pero si tal actitud merece censura, nos parece también una práctica poco cuerda preparar barras para hacer presión en los congresistas.

Ciertamente, el asunto empréstito da para alarmar a los ecuatorianos, por cuanto sabemos que si, a la postre, los productores de cacao no alcanzan a satisfacer la deuda que se pretende contraer para salvar a la Asociación, será el país entero el que tendrá que contribuir para solventar el crédito nacional. Es por ésto, por los temores que inspira una operación de esta clase, dada la situación del país y el estado económico de la mencionada Asociación, que



Mr. Woodrow Wilson,

Presidente de la poderosa República del Norte, cuya visita a sus valientes soldados que se batían en Francia, se verificará próximamente, según anuncia el cable que insertamos en nuestra acostumbrada sección dedicada a la guerra mundial.

La presencia de Wilson en el frente de batalla, contribuirá sin duda alguna a levantar aún más el espíritu abnegado y valeroso de las tropas que, a las órdenes de Pershing, avanza victoriosas y a estrechar más fuertemente las vinculaciones que unen a los Jefes de Estado de los países aliados, que harán invencible la causa que defienden.

juzgamos acertadísima la medida acordada, porque ella encauzará la discusión del empréstito por rumbos que respondan a las aspiraciones del pueblo, esperanza mayormente halagadora si se considera que las personas elegidas para desempeñar la ardua comisión, satisfarán, indudablemente, los anhelos del país y del Congreso.

Las condiciones en que se contrate el empréstito y el estado en que se encuentre la Asociación servirán como antecedentes o fundamento para ocuparse detenidamente en esta materia, ya que la operación será discutida, después que los comisionados de que habla el telegrama preinserto, emitan su informe. Para en

tonces reservamos nuestra opinión, pues, no queremos que se nos tache de ligeros o apasionados al expresar nuestro juicio en tan debatida cuestión.

Ojalá que los representantes de la Nación procedan con calma y cordura y se empeñen para resolver este complejo y delicadísimo problema en seguir los requerimientos del buen aconsejado patriotismo y que los comisionados, como lo esperamos, no darán su brazo a torcer en la práctica del honroso al par que difícil en cargo de la Cámara de Diputados.

Las miradas del país están puestas en ellos: merecerán bien de la Patria si se afanan por servirla.....

Bohemia desolada

Para J. A. Falconi-Villagómez.

Ya que todos me ahogan en la paz del olvido escanciaré la última gota de mi dolor, y solo, con mi pobre tristeza de vencido, me entregaré al refugio de mi vida interior.

Seguiré por la vida como por una selva donde no llegue nunca la piedad de una luz, donde todos me huyan y donde nadie vuelva los ojos al divino suplicio de mi cruz.

Sólo me queda un triste perfume del pasado. Yo sigo por la vida como un abandonado a quien se le abren todos los senderos del Mal.

Por eso es que mi rostro se consume de anemia y las dos alas blancas de mi pobre bohemia llevan rumbo hacia el puerto misterioso y final.

José María EGAS M.

La guerra mundial

Servicio especial para "LOS ANDES"

La ofensiva inglesa en Bélgica.—Inútil resistencia teutona.—Saint Michiel en poder de los americanos.—Varias plazas fuertes tomadas por los aliados.—Los germanos se retiran de Bélgica.—Alemania será invadida por la Lorena.—Wilson visitará Francia.—Otras noticias.
Londres, Set. 14.—Los alemanes, aunque con grandes pérdidas de vidas, resisten poderosamente el avance inglés en Bélgica que amaga Roulers y Menin.

Quil, Setiembre 14
 "Los Andes".—Riobamba.
París, Set. 14.—El Ejército franco-americano capturó la plaza de Saint Michiel, al norte de Verdún, cuyo ataque fue dirigido personalmente por el General Pershing.

Londres, Set. 14.—Los británicos tomaron Havricourt, interceptando el ferrocarril de Marcoing, cerca de Cambrai.
Moscú, Set. 14.—El General ruso Ebicharkoff, capturó Petrovsk, cerca de Ekaterinbourg.

El Havre Set. 15.—Las tropas inglesas iniciaron una vigorosa ofensiva en el sector de Dixmude. Los alemanes están abandonando apresuradamente Ostende y Zeebrugge, llevándose cuanto material tenían allí acumulado, a fin de evitar que caiga en poder de los aliados, cuya ofensiva en Bélgica parece incontestable.

París, Set. 15.—En el sector de Saint Quintin, los aliados tomaron Vermourid y Francourt y continúan el avance sobre la plaza de Saint Quintin, que la están bombardeando.

Burdeos, Set. 15.—Los aliados ocupan la línea ferroviaria de Metz-Hablons.

Washington, Set. 15.—Las tropas americanas están batiéndose en la Lorena; creese probablemente que la ofensiva aliada tiene por objeto invadir Alemania por ese lado.

New York, Set. 15.—El General Pershing tomó trece mil prisioneros en 20 horas de combate.

Washington, Set. 15.—El Presidente Wilson anuncia su próximo viaje a Francia, a donde irá por visitar a las tropas americanas.

Londres, Set. 15.—Llegan detalles del asesinato a la Czarina y Grandes Duquesas de la Rusia; aunque esta noticia no se ha confirmado oficialmente, se juzga que es enteramente cierta.

Corresponsal.

Ecos del Azuay

(Telegrama)
 "Los Andes".—Riobamba.
 Cuenca, Setiembre 15

De la Judicatura Primera de Letras robáronse treinta expedientes criminales.

—Muchos caballeros notables del lugar dirigieron un telegrama al Presidente del Senado, solicitando que el Congreso nombre Inspector del Ferrocarril Sibambe—Cuenca al Sr. Abelardo J. Andrade.

Reasumió la dirección del prestigioso semanario "El Tren", el Sr. Francisco Talbot, quien regresa de su excursión científica por el Oriente.

Corresponsal.

MINAS
 COMPRA, VENTA, EXPLOTACION
 Dirigirse: Casilla de Correo 178
Guayaquil
 N° 256—15 r.

A los Preceptores de Instrucción Primaria de la provincia del Chimborazo

El Consejo Escolar, en sesión del 31 del mes anterior, resolvió: "Que se convoque hasta el 15 del presente un concurso de Profesores para que el primero de octubre próximo vayan dos de éstos a ingresar en el Curso Intensivo del Instituto Normal "Juan Montalvo", en calidad de becados por esta Corporación, debiendo reunir los aspirantes las condiciones siguientes: la edad, q' no sea menos de 18 años, ni más de 30; y haber ejercido satisfactoriamente el magisterio durante dos o más años. Los becados deberán presentar en el Instituto Normal los siguientes certificados: de buena conducta, otorgado por la Dirección de Estudios; de buena salud, certificada por un médico de Provincia y rendirán un examen que versará sobre las materias comprendidas en el Plan de Estudios de las Escuelas Medias de seis grados. La pensión mensual que se les abonará a cada uno de los becados, será la de \$ 40, más los gastos de viaje e instalación. Los agraciados, previamente, celebrarán con el Sr. Director de Estudios una escritura para responder por la totalidad de las pensiones y por el servicio que se obligan a prestar en uno de los planteles fiscales de esta provincia, una vez concluidos los estudios en el referido Instituto y que hayan obtenido el Título o certificado respectivo.—Las inscripciones quedan abiertas desde esta fecha.

El Secretario de la Dirección de Estudios.
 Riobamba, setiembre 3 de 1918.
 6 r.—N° 260

Carta de Quito

Sr. Director de "Los Andes",
 Riobamba.

El Gobierno creó sendas Comisiones militares con el objeto de que codifiquen las leyes del ramo y propusieran reformas razonables a las de Retiro, Montepío, Marina y Ejército Permanente. Las Comisiones han cumplido debidamente el honoroso cometido. El Gobierno no pudo menos que firmar un decreto dando un voto de aplauso a la dicha Comisión que la componen personajes distinguidos de la Milicia y del Foro. Pero, aquí viene el pero, los congresistas ni se preocupan de tales trabajos. Parece que han venido resueltos a no abordar las grandes problemas, sino cuestiones fáciles, baladías, pequeñas, particulares y personales; de ahí la hornada diaria de jubilaciones, montepíos, rehabilitaciones, dispensas, exoneraciones, concesiones, etc., etc., mientras duermen el sueño del olvido proyectos formulados por el Ejecutivo en orden a conjurar la crisis económica y a crear fondos de ingreso.

Lástima es, señor, que se pierda tanto tiempo y se gaste tanto dinero en estos momentos de enorme encarecimiento, de difícil vivir. Y a todo esto añada Ud. la falta de preparación, falta de patriotismo, falta de voluntad de trabajo en la gran mayoría de los congresistas; y los congresistas deben ser los más ilustrados, los más laboriosos y patriotas de los ciudadanos de un Estado. Pero los nuestros? ¡Ah, los nuestros!... Mejor fuera que no viniesen sino cada dos años!...

—Están al terminar los trabajos de construcción de los palacios de la Compañía de Crédito y del Círculo Militar. Ambas obras son edificios hermosos y elegantes; construidos conforme a los adelantos modernos. El primero es costado por la misma Compañía bancaria; el segundo se hace con fondos que patrióticamente erogan los Jefes y Oficiales del Ejército. Al Sr. Gral. Oliva, que fundó el Círculo Militar en un rapto de entusiasmo, se debe el edificio de esta Institución, así como el palacio del E. M. Gral., cuyos trabajos siguen también adelante, del propio modo que los del Hospital Militar.

Si es plausible y recomendable la actitud del Gral. Oliva,

no podemos decir lo propio de otros altos funcionarios q' poco o nada quieren hacer por el progreso material del país con disponer como disponen directa o indirectamente de dinero y elementos de toda clase. Estos espíritus retrógrados, negligentes, rutinarios, cobardes, debieran renunciar el campo. Para enriquecerse, ya se han enriquecido hartamente. Que vayan a los puestos públicos los hombres emprendedores, de iniciativas, de criterio amplio y miras patrióticas.

—Un grupo de distinguidos jóvenes liberales ha acordado constituir un gran Comité con el objeto de allegar fondos para fundar un diario que tome a su cargo la propaganda de la candidatura probable del Sr. Dr. Gonzalo S. Córdova, para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

El proyecto ha despertado entusiasmo en los círculos políticos; así que, dada la buena acogida que ha tenido, seguramente se iniciará la propaganda sobre la base de magníficos auspicios.

El Sr. Dr. Córdova ocupa, en los momentos actuales, el elevado puesto de Presidente del Congreso. Su actuación aquí ha sido plausible.

No conocemos el pensamiento del Dr. Córdova en la cuestión de que se trata; con todo parece que será un hecho la próxima exhibición de su candidatura a la primera Magistratura de la República.

Luis de la Vega.
 Quito, Set. 12 de 1918.

IMPORTANTE

A LOS PADRES DE FAMILIA

De acuerdo con la obligación prescrita por el art. 83 de la Ley Orgánica de Instrucción Pública, se anuncia que la reapertura de las escuelas respectivas de toda la Provincia, tendrá lugar, el 10 de Octubre próximo, recordando en consecuencia, a los padres, guardadores o tutores, la obligación de dar a sus hijos, pupilos o domésticos la enseñanza primaria, y las penas impuestas a los que no cumplieren con este deber. Con tal motivo, y a fin de que sean fielmente cumplidas las disposiciones legales, en orden a procurar la asistencia a los planteles de Instrucción Primaria, de los niños de ambos sexos comprendidos en la edad escolar; ordénase a las respectivas Juntas Inspectoras vigilar constantemente para que se lleve a la práctica la enseñanza primaria elemental, que es obligatoria para todos los niños, desde seis años de edad, según clara y terminante disposición del Art. 79 de la Ley Orgánica de Instrucción Pública.

En consecuencia, las Juntas Inspectoras serán inexorables en imponer la multa de \$ 0.20 a \$ 2.00 a los padres de familia, o a los que hubieren sus veces, por cada vez que, requeridos debidamente, omitieren el cumplimiento de tan sagrada obligación, o no justificaren las causas de las faltas determinadas en el Art. 88 de la propia Ley, para cuyo efecto, las Juntas Inspectoras darán a dichas Juntas el correspondiente aviso, de conformidad con la Ley y Reglamentos respectivos.—Las Juntas comunicarán a la Dirección de Estudios las multas que impongan para ordenarle al Colector de Instrucción Primaria el respectivo ingreso, de conformidad con la Ley.

Riobamba, a 19 de setiembre de 1918.
 El Rector del Colegio Nacional "Maldonado",
 Encargado de la Dirección de Estudios,
 D. LEÓN B. TRIVIÑO.
 El Secretario de la Dirección,
 JOSÉ M. DÍAZ O. C.

Número Premiado

En el décimo nono sorteo del tercer Club de los Cien fue premiado con una máquina de escribir la acción N° 1 perteneciente al Sr. Angel A. Costales.—Gquil., Set. 10 de 1918
CESAR BORJA CORDERO.

DE PORTOVIEJO

(Por telégrafo)
 "Los Andes".—Riobamba.
 Setiembre 15

Noche de amor.

—Volvió a aparecer el simpático diario «El Radical».
 —Los liberales de esta ciudad se reunieron para organizar el sub-Comité «Eloy Alfaro», cuyo Directorio definitivo quedó constituido así: Presidente, Genaro García; Vicepresidente, José I. Aroca; Vocales, Marcos Balda, F. Arbeláiz, Segundo Santana, José Macías, Medardo Cevallos, José García Mora y Sebastián Guillén; Tesorero, Serafín Vélez; Secretario, Gilberto Tola y Prosecretario, José M. Santana.

El viernes volvió a recrudecer la lluvia y los ríos crecieron.

—Las cosechas de verano, corren peligro inminente de perderse.

Corresponsal

AVISO INTERESANTE

Ha sido obligado al pago de más de DOS MIL SUCRETES como garante del Coronel Angel F. Araújo, Senador de la República y actual Ministro del Tribunal de Cuentas de Quito. Para satisfacer esta deuda, que no hay forma alguna de que lo haga el deudor principal, considerando que YA LE MAS LA HONRA QUE LOS BIENES DE PORTUVA, vendo una QUINTA sitada a dos cuadras de la Iglesia del Hospital de esta ciudad. El predio que ofrezco en venta consta de cuadras alfalfares, terreno de siembra y de trescientos o más árboles de eucaliptos.

Los interesados pueden verme en mi casa de habitación, situada en la CARRETERA "SUCRE"

R Manchenco Ch.

Agosto 24 de 1.918

!!!Bickmorine!!!

La Botica y Droguería "Paris" acaba de recibir una nueva remesa de éste ya muy bien conocido y acreditado ungüento para curar lasimaduras de los animales.

6 r.—No. 261.

Proclama del Kaiser

Se necesita una hacienda grande, con páramo, potreros, terrenos de sembrío que tenga muchos peones.

Se tomará en arrendamiento por siete años, dando buenas garantías.—Enviar datos por escrito a "Los Andes," casilla No 92—Riobamba.

Set. 13—1m.

A los estudiantes de Enseñanza Secundaria

Las matrículas para el curso escolar de 1.918 a 1.919, estarán abiertas en la Secretaría del Colegio Nacional "Maldonado," por el tiempo legal, desde el 15 del pte. nes.

Los exámenes de ingreso a la Segunda Enseñanza se recibirán durante la última semana de Setiembre y los de los alumnos atrasados o suspensos, en los primeros siete días del mes entrante.

Riobamba, Setiembre 3 de 1.918
 El Bedel Encargado de la Secretaría

Rasgando las nebruras de un enlutado cielo, la reina de la noche vagaba en los espacios con lento y magestuoso vuelo; sus melancólicas miradas cruzábanse allá, lejos, con las de las estrellas; a su fulgor los tétricos, los negros nobarrones lufan presurosos temiendo ser deshechos: el horizonte todo bañábase en un tinte de pálidos reflejos. También en la campiña rondando iban las sombras camino de las quebradas, y, en su lugar, mil rayos plateados y de oro, en caprichosa mezcla, vestíanle de plácido ropaje amarillento; los árboles, las flores felices se ostentaban bañándose de plata. En medio del bosque, rodeada de jardines, se alzaba muy modesta una casita blanca con ventanas verdes: a su costado izquierdo, a través de la alfombra de una verdegama, deslízabase muy quedo un bello, un límpido arroyuelo; atrás y a la derecha, al beso de la luna, abrían sus corolas de delicados pétalos las rosas, margaritas, pomar, azucenas, los nardos, los jazmines y las pálidas anémonas; en frente de la casa, do termina un callejón de cedros, cipreses y laureles, yacía en poético sueño una laguna, en cuyo redor el césped y las violetas dobles tejan primorosos, artísticos tapiz; en su centro se alzaba sobre un solitario islote sembrado de rócío frondoso saucedal; su múltiple ramaje, cual blonda cabellera, se inclinaba hasta besar los bordes de cristal. Bajo aquel follaje, cercanos a la orilla, tenían sus colojnios dos jóvenes amantes. Ella, la de esbelto talle, ojos negros soñadores, doblegaba la cabeza sobre el hombro de su dueño; al sorlo de la brisa, sus semi-oscuros cabellos flotaban juguetones formando mil guedejas con los rayos de la luna; él, en cambio, tenían entre sus manos las suyas de licadas, que estrechaba con amor, con ansia inmensa. Con miradas suplicantes, con palabras ardorosas, el amante formulaba sus románticas enchebas; la trigueña le escuchaba con placer, con embelleo, y a la luna poniendo por testigo, temblorosa, emocionada, también

ella balbuceó un juramento; sus palabras eran dulces y eran tiernas y armoniosas. cual el canto de los cisnes y las fantásticas sirenas; esas notas delicitosas, que embriagaban el espíritu, volaron sobre las ondas y llenaron el espacio de esa música divina. Callaron las melodías, y, en aquel mismo momento, más sonoro todavía, se escuchó el rumor de un beso: el rubor acudió al punto coloreando las pálidas mejillas de la virgen, quien, confusa, avergonzada, plegó sus párpados dejándose que una furtiva mirada se deslizara por entre las curvas de sus pestañas; pero luego.....otro beso.....y los dos, ebrios de amores, cayeron sin vida entre las flores.....

El silencio de la noche, esa imponente quietud tan sólo interrumpían el rumor de las hojas agitadas por el viento, el murmullo de las aguas blandamente mecidas y el palpitante violento de aquellos corazones.

Riobamba, Agosto 23 de 1918

Manuel M. González D.
 NORMALISTA

Un gran surtido de espés

jos biselados para muebles, armarios, peinadores etc. y vidrios planos acabamos de recibir.

Haga su pedido a nuestro Agente Sr. Manuel M. del Castillo y le despacharemos ensesquida.

REINA G. GUEVARA
 Guayaquil.

SACOS DE CABUYA

compran Castellanos Hnos

—Casilla 566—

GUAYAQUIL.

Ag. 26—2 m.

ROYAL No. 10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconi
 Agente

Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquileño

Ejemplo de patriotismo

La Colonia riobambena en Alausí organiza un comité patriótico.

Alausí, Setiembre 13 de 1918
 Sr Director, de "LOS ANDES"
 Riobamba

Muy Señor mío:
 Cumpliendo con lo ofrecido en mi anterior correspondencia, hoy, tengo el honor de comunicarle a Ud., que el día 12 del que decurre, tuvo lugar la instalación del Comité que lleve el nombre de Comité "Chimborazo," organizado con el patriótico fin d'allegar fondos para la rectificación de la línea de San Juan Chico a Riobamba.

Establecida la junta preparatoria, ésta, eligió el personal directivo en esta forma:

Pdete. Sr Salvador F. Muñoz;
 Vice-Pte. Sr. J. Virgilio Salazar;
 Tesorero, Sr. Reinaldo Pontón;
 Secretario, Sr. Luis I. Cajas;

Vocales principales:

- 1º Sr. José Bucheli V.;
- 2º Dr. Enrique González;
- 3º Sr. Maximiliano Andrade;
- 4º Sr. Manuel Herdoiza;
- 5º Sr. Gustavo Zambrano;

Vocales Suplentes:

- 1º Sr. Camilo Ricaurte
- 2º Sr. Alcides Ubidia;
- 3º Sr. Daniel González;
- 4º Sr. José I. Erazo;
- 5º Sr. Luis A. Corral

No dudamos por un momento que, dados los fines nobles que nos proponemos, secundarán nuestro empeño todos nuestros conterráneos.

Próximamente enviaré a Ud., la lista de los contribuyentes.

Del Sr Director atto y S.S.
 Luis I. Cajas.

De Baños

(Por correo)

"Los Andes"—Riobamba
 Setiembre 10

Anhelos de independencia.—Baños pide la cantonización.—Razones que le asisten.—Apoyos con que cuenta.—Firman más de ochocientos ciudadanos.—Los tumbos del día 7.—Daños que causan.—El pueblo de Baños no ha sufrido.—Falsas noticias sobre su destrucción.

Este progresista pueblo que siempre ha lamentado por la

A los hacendados

que fabrican mantquilla y quesos, siempre que sea de SUPERIOR CALIDAD, se les ofrece una buena oportunidad de colocar su artículo a firme, por tiempo fijo y en buenas condiciones, para una casa comercial de Guayaquil.

Datos y pormenores se darán en esta imprenta.

No. 260.—ad lib.

De la Capital

«Por telégrafo»
 «Los Andes».—*Riobamba*
 Setiembre 14

Se incendia una Cervecería.—
 Peticiones de algunos hono-
 rables.—Monederos falsos.—
 Matrimonio.

descuidada administración de las autoridades de Pelileo y no pudiendo soportar por más tiempo la despótica ingerencia de la cabecera cantonal, ha querido aprovechar de que está reunida la Legislatura, para pedir en un momento de justa rebeldía, su cantonización, para lo cual se ha suscrito una solicitud por más de 800 ciudadanos, que será elevada al S. Congreso, en la seguridad de que este Supremo Poder atenderá nuestro pedido, ya que contamos con todas las condiciones legales para la cantonización.

El número de habitantes de este pueblo pasa de 7,000, y las entradas anuales exceden de \$ 3,000. El personal es idóneo y suficiente para hacer una buena administración.

Nuestra voluntad es, además, anexarle una porción del territorio de Oriente, el cual podríamos hasta colonizarlo, dadas las emprendedoras cualidades de este pueblo viril y trabajador.

Alentamos, pues, la esperanza de ser oídos, ya que entre los que apoyan nuestros deseos de independencia, figuran muchos senadores y diputados, entre ellos el Sr. Dr. Gonzalo S. Córdova, digno Presidente del Senado, también muchos caballeros ambateños que conocen nuestro eterno y justo descontento de pertenecer a Pelileo, que percibe todas nuestras rentas y en cambio nada hace por el progreso de Baños.

—El día 7 se sintió un fuerte movimiento de tierra que duró 32 segundos, enseguida se sintieron tres más, pero lentos, sin que felizmente hayan producido ninguna desgracia en este pueblo.—Cuanto se ha dicho de la destrucción del templo, casas, etc., es completamente falso.

En Patate y Pelileo, si es verdad que se han derrumbado dos o tres casas y en la hacienda Guadalupe se cayeron algunas tapias.

Estos movimientos parece que no provienen del Tungurahua, el cual se halla en calma.

Corresponsal.

¡GOCE U. DE LAS DELICIAS DEL AUTOMOVILISMO!

Embarcándose en el nuevo y elegante carro que acabo de poner al servicio del público, el mismo que se halla estacionado en la esquina de la casa del Sr. Coronel L. R. Gallegos.

Anibal R. Moncayo,
 Propietario.
 Set. 6-1 m.

En la Cooperativa de Vestidos, de Merino Hnos. en el 11.º sorteo verificado el sábado retropróximo salió favorecido el número 5, perteneciente al Sr. Luis Alberto Moncayo C.

Prodújose un incendio en la Cervecería "La Victoria" que felizmente no causó ninguna desgracia personal, sino únicamente la destrucción de la maquinaria de limpiar malta y 400 quintales de esta sustancia.

—El H. Romero, formuló la siguiente moción: que se grave con el impuesto de 100 a 500 sucres los hipódromos provinciales durante el tiempo que funcionan.

—El H. Montalvo, pidió se asigne la cantidad de \$ 6,000 para el agua potable de Guano.

—Ayer descubrió la Policía a tres falsificadores de libras esterlinas. Comunicaré detalles a este respecto.

Con mucha pompa se efectuó el matrimonio del Sr. Pablo Bustamante con la bella Srita. Lola Riofrío Villagómez.

Corresponsal

Vida Social

Enfermos:

Las últimas noticias que tenemos sobre la salud del Sr. D. Manuel J. Calle, que turban nuestro espíritu ante la triste expectativa en que se halla la Nación de perder a uno de los escritores que más lustre le han dado con su inimitable pluma.

—El sábado se dirigió a Huigra la Sra. Rosa O. v. de Merino con sus hijas las Sritas. Rosa Hortensia, y Carmen A. Merino O., a quienes acompañaron los Sres. Nicolás Vélez G. y César Merino O.

—Se ha agravado en su enfermedad el Sr. Dr. Salvador Astudillo.

—Muy delicada en su salud está la Sra. Carmela M. de Darquea. Deseamos que se mejore.

—Hállase un tanto restalecido el Sr. Luis Alberto Falconi G., de la Redacción de este interdiario

Viajeros:

Vino de Guemote nuestro apreciado amigo y compañero Sr. Angel A. Costales. Le saludamos.

—Marchó a Quito el Sr. Dr. Agustín T. Rodríguez, cuya atenta visita de despedida nos fué muy grato recibir.

—Regresó de Guayaquil

nuestro amigo Sr. Rodolfo Lara, del alto comercio de esta plaza.

—Vino de la Capital el Sr. Cristóbal Merino S., distinguido alumno de la Universidad Central. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Emprendió viaje a nuestro puerto principal el Sr. Ernesto Franco.

—De su Hda. "San Rafael" retornó el Sr. Cnel. R. Mancheno Ch.

—Mañana partirá a Catania el Sr. Carlos Tola.

—De Alausí llegó el Sr. Miguel León B. y su Sra.

—De Guayaquil el Sr. Dr. Gabriel Monge.

—Encuéntrese en esta ciudad el Sr. Carlos A. Ribadneira.

Natalicio.

Ayer cumplió un año de edad el niño Gonzalo Rodrigo Benítez M.

CRONICA

Un peligro

Constituyen una seria amenaza para los transeúntes y el vecindario, las constantes y abundantes filtraciones que se notan en la pared del sitio perteneciente a los Sres. Cordovez, que cae a la calle "Diez de Agosto", y provenientes del tanque de natación que conservan en el interior de dicho sitio, por cuanto la ya prolongada acción del agua ha minado la pared en su base, hasta el punto que corre el peligro de venirse al suelo.

Creemos que la autoridad competente no tendrá obstáculo en obligar al propietario del referido sitio que proceda a tomar las medidas del caso, a fin de evitar la caída de esa pared, que podría ocasionar desgracias.

Generosidad y patriotismo

Han consignado sus donativos para la obra de la línea directa, las siguientes personas:

Sr. Joaquín Mancheno \$ 100.
 Sres. Castillo Hnos. " 20.
 Sr. Manuel Coloma " 10.

Suman \$ 130.

Desgracia

Al manejar un revólver, que estaba cargado, el Sr. David Ricaurte hirió casualmente a una hija de José W. Banderas, la misma que se halla de cuidado. Este suceso ocurrió el sábado último.

Labor progresista

Es sin duda la del Teniente político de Columbe, Sr. Antonio Viteri, quien se ha presentado en nuestras oficinas para manifestarnos que, desde el 18 de junio p. pdo. ha emprendido en la construcción de un camino carretero que partiendo del anejo Puluocate, sito en la Hda. del Sr. J. A. S. Viteri, termine en Sala-

rón, donde se encontrará con el que actualmente trabaja el Teniente político de Punín, por la vía Naute. Esta información, cuya veracidad consta a los habitantes de esa zona, desvirtúa, nos dijo, la que fué suministrada a "El Observador" y que aparece en el No. 93, correspondiente al 15 de agosto, en la parte en que se asegura que el Teniente político de Guamote ha tomado a su cargo la construcción de un camino desde su parroquia para unir al de Naute.

Continuando su exposición, nos aseguró también que de la obra en referencia tiene trabajos 3½ kilómetros, con un ancho de 10 varas, representando lo ya trabajado una tercera parte de la extensión total del camino y que, al propio tiempo, está componiendo el camino de San Martín a esta ciudad, el cual ha estado en completo deterioro por el descuido de los que le han precedido en su cargo.

Como dicho funcionario, no cuenta para la terminación de la obra con el auxilio de los propietarios, sino tan sólo con los jornales que exige, según la Ley de Caminos Vecinales, esperamos que las autoridades superiores le prestarán el apoyo necesario para que lleve a cabo su patriótico designio.

Publicaciones recibidas

Hemos recibido las siguientes, por cuyo envío agradezco: El Demócrata, el Magisterio Ecuatoriano, Anuario de Legislación Ecuatoriana.—1917-II-Volumen 16.—Segunda parte.—Decretos Ejecutivos, Gaceta Municipal: Actas de las Sesiones efectuadas por el I. Concejo Municipal de Guayaquil, y la simpática Revista "Flora", correspondiente a Mayo y Junio, dedicada por completo a la provincia de Bolívar.

Un bisemanario

El «Eco de Ambato» que hace poco tiempo comenzó a editarse con el carácter de semanario, ha logrado vencer las primeras dificultades con que tropieza toda empresa periodística y se ha transformado en bisemanario. Le deseamos próspera y larga vida al colega.

En el «Maldonado»

Con selecta concurrencia se está exhibiendo en este teatro, la emocionante película "La Novela de Gloria". Cada episodio despierta en los concurrentes mayor curiosidad por saber el desenlace, y cada vez se complica más la trama de este drama pasional, en el que Gloria, la protagonista, hace las delicias del público con su simpática sonrisa y correcto desempeño.